

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 15 de Febrero de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.706

## Correo de Madrid

8 Febrero de 1899.

A las cinco de ayer tarde se reunieron con el señor Sagasta los presidentes del Congreso y del Senado.

La conferencia duró hasta las seis y media de la tarde, y es de suponer que en ella no sólo se habrá tratado de los programas y estadística parlamentarios, para lo cual hay todavía tiempo, sino también de las cuestiones políticas de actualidad que pueden influir en las mayores ó menores dificultades que han de ofrecerse al señor Sagasta en el Parlamento.

\*\*\*

Terminada la conferencia de los tres presidentes, el señor Sagasta ha dado orden para que se extiendan los decretos de convocatoria de Cortes y restablecimiento de las garantías constitucionales, los cuales llevará mañana á la firma de Su Magestad.

\*\*\*

Según noticias recibidas en el ministerio de la Guerra, ha salido de Cienfuegos el batallón de Granada y una parte del de Alfonso XII, que desembarcarán en Málaga, y el de Bailen en Barcelona. En el vapor «Cheribon» saldrán el de Luchana y el escuadrón de Sesma con rumbo á Valencia, y en el «Cataluña» embarcarán los batallones de Reus y Llerena que vienen á la Coruña y Santander.

Con estas últimas sale de Cuba el general Jiménez Castellanos, y queda terminada la repatriación del ejército de la gran Antilla.

\*\*\*

La Junta directiva de la Asociación de la Prensa, en sesión celebrada ayer tarde, ha acordado aceptar la invitación hecha para que se muestre parte en la investigación que se proyecta con objeto de depurar los abusos denunciados en el folleto del señor Moyron.

La intervención de los representantes de la prensa en este asunto se limitará exclusivamente á sustanciar los hechos que se suponen realizados por periodistas, y que pudieran afectar en más ó en menos á los prestigios de la colectividad.

En los otros asuntos administrativos, sometidos ya á los tribunales de justicia, la Asociación de la Prensa se abstendrá de todo conocimiento é intervención, no sólo por tributo de respeto á la justicia, sino también para que todos los periódicos queden en libertad absoluta de apreciar estas cuestiones.

Cuando sea oportuno, la Junta directiva de la Asociación de la Prensa, convocará á todos los directores de periódicos á una reunión, en la cual se adoptará el medio mejor para que la colectividad quede representada en la Comisión fiscalizadora.

\*\*\*

El *Libro Rojo* que ayer se repartió hace el número dieciséis de los hasta ahora publicados en España.

El primero salió á la luz en Marzo de 1865, y comprendía los documentos relativos á los asuntos de Italia y Chile.

Ya antes, en 1854, se habían publicado algunos documentos referentes á la cuestión de Roma, pero sin estar coleccionados en forma de libro.

De 1870 á 1880 no se publicó ninguno, y en cambio en el año 85 salieron á luz dos *Libros Rojos*, referente el primero al establecimiento de un *modus vivendi* con Inglaterra, y el segundo á los asuntos de Joló y Borneo.

En la última década van publicados cinco, sin contar el que hoy se reparte.

El primero, en 1891, comprendía los documentos que hacían referencia á los ataques á Manila.—Derecho de visita.—Arbitraje entre Colombia y Venezuela.—Denuncias de tratados de comercio.—Circulación del oro español en Francia.—Guerras en las Repúblicas del Centro América.—Mediación del Cuerpo diplomático.—Sucesos de Buenos Aires en 1890.

El publicado en 1892 trataba de la prórroga del Tratado de comercio con Francia, que aspiraba en 31 de Enero de aquel año.

El del 93 se refería también á negociaciones comerciales con Francia.

El del 94, á los sucesos de Melilla

Y el penúltimo fué publicado por el señor Gullon (don Pío), siendo ministro de Estado el año 1898, y comprendía las negociaciones generales con los Estados Unidos desde 10 de Abril de 1896 hasta la declaración de la guerra.

Pero, realmente, ninguno de ellos ha tenido el interés y la trascendencia del actual, en el que se pone de manifiesto toda la trama de arterias y dobleces que las potencias han convenido en llamar diplomacia.

El llamarse Rojo este libro no obedece sino á ser de ese color la cubierta que lleva, y por idéntica razón se llama Azul en Inglaterra, Blanco en Alemania, Verde en Italia, Amarillo en Francia y Portugal, Rojo en Austria-Hungría, etc.

En los Estados Unidos, el presidente está obligado á dar cuenta á las Cortes de los asuntos diplomáticos todos los años, suplicándose la documentación correspondiente á las relaciones con cada nación bajo epígrafe separado.

\*\*\*

Auteayer y ayer se ha enviado el Libro Rojo á los presidentes de las Cámaras, diputados y senadores, capitanes generales, cuerpo diplomático residente en Madrid, altas autoridades y prensa. El libro se ha editado en casa de los Sucesores de Rivadeneira y está dividido en dos tomos.

El primero contiene 190 páginas y comprende las «Negociaciones diplomáticas seguidas desde el principio de la guerra con los Estados Unidos hasta

la firma del protocolo en Washington, y gestiones practicadas para su cumplimiento.»

Contiene un gran número de notas á propósito del apresamiento de barcos españoles hecho antes de la declaración de guerra y los fundamentos legales en que España apoya sus reclamaciones contra las referidas presas.

Trata después de las negociaciones seguidas para asegurar la comunicación por cable con Puerto Rico, Cuba y Filipinas.

Vienen luego las negociaciones preliminares para la paz, y termina con las notas cambiadas sobre la interpretación del protocolo de 12 de Agosto.

El segundo tomo tiene 321 páginas, y comprende las negociaciones de París y el Tratado de paz de 10 de Diciembre del 98.

Contiene 135 documentos.

Entre ellos, el más notable sin duda es el de protesta de los comisarios españoles, que es un razonado y elocuente Memorandum en que se detallan con claridad todas las reclamaciones formuladas por España rechazará por los comisionados americanos con visible menosprecio del derecho internacional y del de gentes.

## NOTAS SUELTAS

Pronto va á celebrarse una asamblea de agricultores, semejante á la que celebraron las Cámaras de Comercio.

Vemos con satisfacción que los diversos elementos del país despiertan del letargo en que voluntariamente han permanecido tocante á la cosa pública; pero enturbia nuestro contento la tendencia un tanto exclusivista é interesada que en todos ellos se va marcando.

Todos quieren *regenerar* á la patria, pero sin sacrificarse para ello; antes bien tratan de disminuir los sacrificios pidiendo rebaja de impuestos, no obstante constarles que ni con la actual tributación—que haciendo grandes economías—pueden cubrirse cumplidamente las arrendaciones y deudas del Estado.

Para nosotros, la mejor manera de demostrar el patriotismo y el afán de regeneración nacional, sería ofrecer todos los españoles un último esfuerzo pecuniario para enjugar buena parte de la Deuda que se nos come, adquirir en poco tiempo buenos acorazados y artillería y dejar á España en situación de hacer respetar sus propiedades y derechos.

Entonces creeríamos de veras en la regeneración; esto es, esforzándose el pueblo español como un solo hombre, sin egoismos de clase ni disputas de partido, como lo está haciendo la raza tagala.

\*\*\*

Van á abrirse nuevamente las Cortes, y lo primero que se les ocurre á algunos políticos es exigir en ellas res-

ponsabilidades por los desastres de la última guerra.

¿Responsabilidades á quién?

Como todos los españoles las hemos contraído en mayor ó menor proporción y después de todo no han de hacerse efectivas, sólo servirá el debate para gastar tiempo y palabras inútiles, cuando no para meter cizaña en el ya abundoso campo de nuestras discordias.

Si las Cortes son capaces para algo bueno, después de la ratificación del tratado de paz lo que deben hacer es votar leyes que nos levanten de la prostración en que estamos; no perder el tiempo en mujeriles disputas.

## REFORMAS SOCIALES

Madrid 9.

El señor Capdepon tiene ya redactados cinco proyectos de ley, que presentará al Congreso apenas reanuden las Cortes sus tareas y de los cuales ha dado ya lectura á la Junta de reformas sociales.

Estos decretos son:

- 1.º Reglamentación del trabajo de los niños.
- 2.º El trabajo de la mujer.
- 3.º Responsabilidad industrial.

Este proyecto es complementario del que presentó el señor Maiuquer á las Cortes el año 1894.

- 4.º Estadística del trabajo.

Se creará un registro en las dependencias de los Gobiernos civiles, donde se inscribirán por fabricas y talleres en las provincias respectivas los propietarios y representantes y los nombres y cargos de los obreros.

- 5.º Creación de Jurados mixtos de patronos y obreros para resolver las cuestiones que se susciten entre ellos.

## DEL EXTRANJERO

Una reunión habida en Marsella organizada por la Liga de patriotas en el local de la Alhambra dió lugar á riñas sangrientas.

Los socialistas revisionistas y otros reunidos en número considerable en el exterior del local, alborotaron de lo lindo, cruzándose varios tiros que ocasionaron siete víctimas.

En Argel se han celebrado varias visitas de cortesía entre las autoridades de aquella ciudad y los comandantes de los buques de guerra alemanes surtos en el puerto.

Mr. de Laferrier, gobernador general de Argelia, fué recibido á bordo con los honores debidos y el pabellón francés ondeó durante la visita en los dos buques de guerra.

La «Gaceta Oficial de Viena» anuncia el nombramiento del barón d' Ehsental, embajador en San Petersburgo y el del barón Jallavicini, ministro honorario, como embajador en Bucharest en reemplazo del anterior.

Algunos periódicos ingleses publican un aviso de Mrs. Plunkeh y Leondor, jueces de aquella capital anunciando la desaparición de un príncipe bavaro, del cual no se tienen noticias hace más de tres meses.

El aludido es el príncipe de Ludwig Loventein, cuyo hermano mayor es el príncipe gobernador reinante de Fren- denberg en la alta Baviera.

El rey de Servia ha delegado a su padre el exrey Miliano para represen- tarle en los funerales de la princesa María Luisa de Bulgaria.

De Bucarest anuncian haber surgi- do un levantamiento en la provincia de Cracovia de varias partidas armadas, habiéndose enviado numerosas fuerzas del ejército regular.

## ASUNTOS DEL DIA

El señor Castelar ha hecho declara- ciones en «El Liberal», y la verdad es que a su reputacion convenia el no ha- cerlas ó que no estuvieran tan llenas de vulgaridades.

Ha pasado de moda é indica muy poca habilidad el sistema de exagerarlo todo para presentar un adversario fic- ticio.

Así lo hace, no obstante, el señor Castelar con respecto a la Union con- servadora, que parece ser su pesadilla.

Porque los señores Silvela y Polavie- ja se han unido, se permite atribuir al primero un furor reaccionario que na- die más que el señor Castelar y otro de- mócrata (¡demócratas habían de ser!), el señor Canalejas, ha sabido ver. Y vuelta a las vulgaridades de que el par- tido conservador nos retrotraerá a tiem- pos inquisitoriales, y de que otra cosa no podía significar la expresion del se- ñor Silvela, acerca del acatamiento que prestaría el partido conservador a la voz emanada del Vaticano.

Esto lo supone muy serio el señor Castelar, cuando basta el sentido co- mún para comprender que se puede ser muy afecto a la Iglesia y al Papa, sin necesidad de retroceder en el de- senvolvimiento político; y cuando el señor Silvela ha dicho y «El Tiempo» lo repetía dos días antes de que apare- cieran las desdichadas declaraciones del señor Castelar, que el partido con- servador respetará y aplicará el artí- culo 11 de la Constitución, y ni en el orden de la enseñanza, ni en el de la libre investigacion científica, ni en el de la discusion en la prensa ó en la tribuna, ha de modificar en lo más mí- nimo la sustancia de lo que ha sido y es la Monarquía restaurada, a partir de aquel espíritu expansivo que desde 1875 viene inspirando sus actos gubernamentales.

De modo que la olímpica impugna- cion del señor Castelar nació ya de- sautorizada, y no tendrá, por ende, más fortuna que la que le cupo al discurso que el señor Canalejas pronunció en la Asociacion de la Prensa de Madrid, y del cual ya nadie se acuerda.

Por si algo le faltaba al señor Cas- telar para caer por completo en el ridículo, aquí están las declaraciones que el señor Silvela hizo ayer tarde a un redactor de la Agencia Mencheta, y que publicamos en la seccion telegrá- fica. Difícilmente se habrá visto el señor Castelar más apaballado que sale de manos del Jefe conservador, el cual con sólo unas pocas observaciones hi- jas del buen sentido, ha triturado el frágil cristal de la palabrería castela- rina.

Como última observacion, diremos que le estaría muy bien al autor del Presupuesto de la paz, callarse todo lo posible después de la guerra.

Pasajeros salidos ayer tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahon»:

D. Juan Planells y señora; Agustín Mer- cé; un individuo de tropa; Sebastian Tru- yol; Bernardo Rífsall, y Juan Valent.—To- tal, 7.

## Cotizacion oficial

Madrid 14 —4 t.

4 por cien o Interior.....	58'85
Idem Exterior.....	69'65
Idem Amortizable.....	69'30
Billetes Hip. Cuba 86.....	59'00
Idem id. del go.....	49'15
Acciones Banco España....	498'00
Comp. Arrend. Tabacos....	246'50
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
París a la vista.....	28'00 a 28'10
Londres a la vista.....	00'00 a 00'00
Idem a 60 días vista.....	00'00 a 00'00
Idem a 90 id. id.....	00'00 a 00'00

## Movimiento del Puerto

Despachados el 14  
Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».

## REVISTA DE TEATROS

### En el Principal

Terminados los compromisos de abo- no y arrendamiento de local, en la no- che de ayer se despidió del público la aplaudida compañía cómico-dramática que bajo la inteligente direccion de los Sres. Núñez y González ha actuado por espacio de cuatro meses en nuestro Coliseo. Brillantísima de verdad, esta- lid artística no ha desmerecido en na- da y con tino mayor del que para sí quisieran muchos empresarios; los del Principal han sabido armonizar todos los gustos, desde el más refinado que se deleita escuchando una bonita co- media, hasta el más estragado que aún (!) se entusiasma y patatea en los mecanismos inverosímiles de cual- quier melodrama.

En fin, sea como fuera, no hay que buscarle dos colas al gato, ni el mo- mento u ocasión es propicio de emplear estas cuartillas en definir los gustos que prevalecen en las diversas esferas sociales. Ya lo dijo el gran Lope de Vega:

«El vulgo es necio, y pues lo paga, es justo hablarle en necio para darle gusto.»

Y los Sres. Núñez y Gonzalez han comprendido el adagio, como empresa- rios redondeando su negocio y como artistas predilectos, lo mismo que las Sras. Castilla, Roig y los Sres. Perez y Torres, han sabido halagar a los ama- teurs de la moderna escuela teatral con una serie de «días de moda», verda- deros acontecimientos artísticos, que arrullaba la satisfaccion y el aplauso más cariñosos.

A los actores del disuelto cuadro del Principal enviamos con estas líneas nuestra felicitacion y recuerdo cariño- so de despedida, deseando nos ofrezcan todos nueva ocasion de aplaudirlos y admirarlos.—\*\*\*

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Faustino y Jovita mártires, Severo presbítero y Cástulo  
Santo de mañana.—S. Julian y 5 000 compañeros mártires y Sta Juliana.  
Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de Nazaret en el Cár- men

## Gacetilla

S. M. el Rey, de conformidad con el dictámen de la Comision permanente del Consejo de Instrucción Pública, ha tenido a bien desestimar una instancia presentada por D. Anselmo Sánchez. D. Ernesto Molina y otros varios Pro- fesores titulares de Gimnástica, en la que solicitaban autorizacion para es- plicar la asignatura de Elementos de Fisiología é Higiene aún sin poseer el título de Médicos. En dicha R. O. se declara entre otras cosas que los ac- tuales Profesores numerarios de Gim- nástica de los Institutos de segunda enseñanza, y los que resulten nombra- dos y posesionados de sus cátedras a

consecuencia del concurso pendiente, convocado antes de la publicacion del Real Decreto de 13 de Septiembre an- terior, puedan desempeñar la asigna- tura de Gimnástica con Fisiología é Higiene sin necesidad de acreditar la Licenciatura en Medicina ó Ciencias, pudiendo por lo tanto entrar a formar parte de los tribunales de la Seccion de Ciencias. Felicitamos a D. Eusebio Ferrer y Mitaina Profesor encargado de dicha asignatura en el Instituto de esta ciudad, por hallarse comprendido en la mencionada R. O.

Por fin, con el día de ayer terminó el período carnavalesco, sin haber ofreci- do ninguna novedad digna de mención, si exceptuamos la triunfal carrera pro- seguida por la compañía dramática en el Teatro Principal y la cómico-trica en el Consey, que han funcionado res- pectivamente con agrado de los concu- rrentes en ambos centros.

La ciudad ha presentado en estos tres últimos días un aspecto animadisi- simo, contribuyendo a ello el tiempo primaveral que aun disfrutamos.

Oportunamente hemos ido detallando los sucesos y atractivos que ha ofreci- do en su transcurso ese tiempo excep- cional que con beneplácito del público se renueva todos los años, sino ya para tributar un recuerdo al héroe de la an- tigua leyenda que enseñando la agri- cultura al pueblo etrusco dió motivo para la institucion de estas fiestas de general é inaudita expansion, sino que los pueblos modernos continuamos el carnaval siquiera para dar un descan- so, abrir un paréntesis al agitado y as- fixiante afán que exige la accidentada lucha por la existencia, que absorbe con tenacidad la atencion de los vivien- tes.

Continuamos el carnaval, sin recor- dar al endiosado fugitivo del Lacio, si- no sugestionados por el movimiento enervante que en su desahogo contra las penalidades de la vida se permiten anualmente los pueblos.

Terminado ya ese jocoso período del tiempo en que hemos inaugurado el presente penúltimo año del siglo XIX, preparémonos, esperanzados en nues- tros propios esfuerzos y en la coopera- cion de los pueblos que enlaza la mis- ma nacionalidad, a trabajar con celo y constancia para mejorar el bien común en el porvenir que tan directamente a todos interesa.

Ayer terminó el solemne Triduo de Cuarenta Horas que la Pia-Union de las Asociaciones religiosas de esta ciu- dad dedica anualmente en desagravio al Delfico Corazon de Jesús.

El jóven y ya exímto orador sagrado Sr. Garcia desarrolló con mágico acier- to y admirable fuerza de argumenta- cion, el lunes, tomando por objeto de su edificante predicacion el pensamiento en su libérrimo ejercicio, y el martes, la moderna cuestion del racionalismo, a los que dió satisfactorio desarrollo, sellando sus magistrales trabajos con el hermoso apólogo del tulipan con aro- ma de rosas, cuya síntesis supo con fa- cilidad recomendable, grabar en la me- moria y el corazon del auditorio, que salió fuertemente emocionado y fortale- cido en la peregrina ensefianza recibida.

La predicacion de esta mañana so- bre la muerte, lejos de desmerecer de los anteriores ha edificado y merecido los elogios de los oyentes.

Tambien en el pueblo de San Luis se han celebrado en estos tres últimos días solemnes Cuarenta Horas, concu- rriendo numeroso concurso de fieles.

En el vapor-correo «Ciudad de Ma- hon» ha salido para Palma el notario D. Vicente Arcas, que por espacio de cuatro años ha desempeñado dicho car- go en Alayor, al objeto de posesionarse de la notaria del pueblo de Campos en Mallorca, para cuyo cargo ha sido re- cientemente nombrado.

Al ausentarse de esta isla el Sr. Ar- cas nos ha encomendado le despedamos en su nombre de sus numerosos ami- gos, lo cual cumplimos con gusto.

Deseamos a nuestro apreciable ami- go un feliz viaje.

Se nos escribió de Alayor que los so- cios del Circulo-Agricola-Industrial de aquella villa organizaron ayer una mascarada compuesta de diez y nueve carruajes, figurando uno de ellos el cru- cero «Vizeaya», con su tripulacion y una falua de su servicio.

Dicha mascarada recorrió la pobla- cion observando el mayor orden, y produciendo en aquellos habitantes ge- neral animacion.

Hemos recibido el cuaderno de Fe- brero del «Resúmen de Agricultura», que contiene los siguientes artículos: «El Ministerio de Agricultura», «Sobre el black rot y sus remedios», «Ense- ñanzas vitícolas», «Insecticidas impor- tantes», «Plantas textiles», «Instrumen- tos de cultivo», «El ácido fosfórico re- trogradado». Además avaloran el nú- mero de esta importante Revista nutri- das secciones de «Bibliografía», «Pro- blemas agrícolas», «Casos agrícolas», «Crónica agrícola» y «Revista comer- cial».

El «Resúmen de Agricultura» es una Revista que tiene carácter práctico, siendo la mayoría de sus redactores propietarios agricultores que viven en sus fincas rústicas. Se publica cada mes en forma de grueso cuaderno, con los grabados necesarios para la mejor com- prension del texto.

Se suscribe en la Administración, Pino, 5, Barcelona.

Debido al recio temporal que encon- tró ayer tarde el vapor correo «Ciudad de Mahon», tuvo que arribar al cabo de una hora de su salida para Palma.

Dicho buque calmada algun tanto la mar, esta tarde ha emprendido de nue- vo su marcha.

Con cemento para las obras de la Fortaleza de Isabel II, se hallan fon- deados en aquel muelle el javeque «Be- lissario» y la goleta «Virgen del Pilar».

La «Gaceta» del día 7 del actual pu- blica los nombres de los jueces que constituyen los Tribunales de oposicion a escuelas de niños, niñas y párvulos, dotadas con sueldo inferior a 2.000 pe- setas, pertenecientes a varios distritos universitarios, entre ellos el de Balea- res.

Los periódicos de Madrid han anun- ciado la próxima aparicion de «El Lo- gislador», añadiendo algunos que será en la prensa órgano del general Wey- ler.

Para Palma embarcó el vapor correo «Ciudad de Mahon», 2 bultos maquina- ria: 46 cajas queso: 3 cajas quincalla: 13 cabezas ganado vacuno: 49 de cer- da: 1 mular: un asnal; y otros efectos entre ellos una partida de coles y otra de alcachofas.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pequeña de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Encarecemos á la persona que haya encontrado por las calles de esta ciudad un monedero de plata, extraviado en el día de ayer, se sirva entregarlo en la imprenta de este periódico, donde se le gratificará el hallazgo.

Parte de los atacados y fallecidos de difteria desde las doce del día 13 hasta igual hora de ayer:

Enfermos existentes.	4	}	5
Invasiones.	1		
Fallecidos.	0	}	0
Altas.	0		

Existencia. . . . . 5

\*\*\*

Y desde las doce del día de ayer hasta igual hora de hoy:

Enfermos existentes.	5	}	5
Invasiones.	0		
Defunciones.	1	}	2
Altas.	1		

Existencia. . . . . 3

### Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan Biale Coll, con asistencia de los concejales Sres. Pons Alzina, Tudury, Pons Carreras, Pons Pons (D. Pedro), Mir, Fiaquer, Gimenez, Pons Pons (D. Francisco), Rotger y Orfila.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de una Real Orden por la que se nombra, en virtud de oposicion, Catedrático numerario de Agricultura del Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad á don Rufino Abela y Sainz.

Se acordó dar cumplimiento á una circular del Sr. Gobernador de la provincia publicada en el «Boletín Oficial» de 9 del corriente, en la que se dispone la formacion de los presupuestos ordinarios para el año económico de 1899 á 1900, y se recuerda las reglas que deben tenerse presentes para su confeccion.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta de arriendo del arbitrio establecido sobre los puestos de venta del mercado durante el año económico de 1899 á 1900.

También se aprobó el pliego de condiciones para la Subasta de arriendo del servicio de limpieza durante los años económicos de 1899 1900 á 1901 1903.

Se acordó convocar la Junta Municipal para acordar los medios de cubrir el cupo de consumos correspondiente á esta ciudad en el año económico de 1899 1900.

Se acordó aprobar la cuenta de higiene correspondiente al mes de Enero

último, y que el producto líquido ingrese en caja.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

### La difteria en las gallinas

Una de las enfermedades de que se suelen ver atacadas las gallinas es la difteria; ocupa el primer lugar en gravedad respecto del sinnúmero de alteraciones que la salud de dichos animales suele experimentar.

#### CURACION

Se pondrán las aves enfermas en lugar seco y se les paseará por la garganta un pincel grueso empapado en tintura de yodo lavándose los ojos con disolucion acuosa de ácido bórico al 5 por 100. También es bueno el zumo de limon para alternar con la tintura de yodo en los embadornamientos de la garganta, y mejor el alcohol alcanforado á saturacion y al que se añadirá el 5 ó 6 por 100 de ácido fénico líquido. Si el animal come se le dará alimento cálido y hasta infusion de café para beber alternando con limonada cítrica ó sulfúrica azucaradas. El gallinero se desinfectará con ácido nítrico ó sean los vapores rojos que se elevan echando ácido nítrico (agua fuerte) sobre alguna pieza de cobre puesta en una cazolilla; cuidando de cerrar la puerta inmediatamente para que los vapores permanezcan en el local, y trasladando á otro todos los animales sanos.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

(POR CORREO)

París 9.

El «Daily Graphic» refiere que don Carlos no aguarda mas que la ratificacion del tratado de paz con los Estados Unidos para dar la señal del levantamiento. El periódico inglés añade:

«La organizacion del movimiento se ha confiado al marqués de Cerralbo, representante de D. Carlos en España, que ha dividido el país en 14 regiones. Cada una de estas regiones tiene un comité, cuyo presidente nombra D. Carlos.»

Hay también comités provinciales, cuyos individuos son designados por los comités de region. Se han organizado cuatro mil comités en ciudades y municipios, cuyos individuos son nombrados por los comités provinciales.

El marqués de Cerralbo recibe instrucciones de D. Carlos y las trasmite á los comités.»

Estos pormenores sobre la organizacion del partido carlista son exactos;

miércoles de ceniza! No contentos los habitantes de aquéllas con los días de Carnaval, reminiscencia del paganismo con sus bacanales, saturnales y luperales y diversas veces condenado por la Iglesia, en los que se desbordaban las pasiones; se rinde culto al vino y se adora al diablo, prostituyen el primer día del santo tiempo cuaresmal, considerándolo como un epilogo de los anteriores y con loca algazara, con grosera alegría por Baco inspirada insultan á la Iglesia que reúne á sus fieles para que oigan aquellas lúgubres palabras: Memento, homo, quia pulvis est et in pulverem reverteris, que envuelven toda la vida del hombre y por sí solo bastan para hacerlo filósofo al pensar en su origen y su existencia.

¡Y qué hermoso es el recuerdo que nos dice la Iglesia! Con él no nos quiere atemorizar, con él no nos quiere em-

pero hace tiempo que se fundaba sobre estas mismas bases.

En cuanto al levantamiento anunciado, estamos en el caso de poder afirmar que no se promoverá, ó á lo menos que quedará reprimido desde los primeros días.

En efecto, el carlismo no tiene ya prestigio ni popularidad en España. No habiendo triunfado cuando la última revolucion, no triunfará jamás; aquel esfuerzo le dejó postrado definitivamente.»

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 14.

Se ha recibido en esta corte, cartas de D. Carlos prohibiendo á los Senadores y diputados carlistas que tomen asiento en el Parlamento que va á sancionar las mayores vergüenzas sin precedente en la historia.

Madrid 14.

Manila.—La situacion de esta ciudad ha mejorado, pudiendo decirse es satisfactoria, habiendo desaparecido el temor de que falte el agua en la poblacion.

Los insurrectos se encuentran desanimados.

En Washington se cree fácil el dominarlos.

Madrid 14.

Después de un nutrido bombardeo, el general Miller se ha apoderado de Ilo-Ilo.

Los insurrectos antes de retirarse incendiaron las Visayas, desconociendo el número de bajas sufridas por ambos combatientes.

Madrid 14.

El Sr. Silvela ha hecho nuevas declaraciones desmintiendo que en el programa que ha publicado juntamente con el general Polavieja haga el menor asomo de dericatismo; y añadió que el Gobier se encuentra pulverizado y que á la Reina toca la resolucion del gravísimo problema político actual.

Madrid 15.

Bruselas.—Se asegura que el prin-

pequeñecer, con él no nos quiere humillar; tal expresion así lo parece, pero al meditarla acuérdate el hombre de su pequeñez, sí, pero también de su grandeza que Dios le ha dado por la sangre de su Hijo; no se atemoriza ya por el recuerdo, tal vez olvidado, le hace pensar en una vida de felicidad y bienaventuranza; no se humilla, pues tiene presente es hermano de Jesucristo y hecho á semejanza de Dios.

Memento homo, ... exclama el sacerdote, revestido de morados ornamentos, al depositar sobre nuestra cabeza santa ceniza, señal sensible de dolor y de afliccion por nuestros pecados, que recuerda las palabras del paciente Job: hago penitencia en el polvo y en la ceniza, y al oír tales palabras, el cristiano se acuerda de sus hermanos que contra Dios atentan, y por ellos ora, se acuerda de él y pide para sí la divina

cipe Alfredo de Coburgo Gotha se ha suicidado, después de un escándolo fenomenal ocurrido en un club de Berlin, donde habia perdido en el juego una cantidad considerable.

Madrid 15.

En el lago Michigan de Chicago se hallaban patinando algunas personas, y rompiéndose la capa de hielo perecieron 16 patinadores.

Un almirante italiano se posesionará en nombre de Italia, de un puerto de la China.

Madrid 15.

Los Sres. Puigcerver y Capdepon no han despachado ayer con Su Magestad la Reina.

El Sr. Sagasta visitó á la Regente celebrando con S. M. breve conferencia.

No circula ninguna noticia de importancia relativa al problema político, hallándose todos los habitantes de esta corte, entregados á las diversiones de estos días.

Una estudiantina valenciana fué ayer tarde á Palacio, siendo obsequiada por S. M., en las galerias del regio Alcazar con espléndido lunch.

Madrid 15.

En los campos de Olocan, provincia de Castellon, ha aparecido una partida armada, que se supone esté compuesta de malhechores.

Dicha gente va perseguida por un destacamento de Morella; cercaron el pueblo de María Moliner haciendo algunos disparos.

Barcelona 15.

Procedente de Cienfuegos ha fondeado en este puerto el vapor «Bothia», conduciendo 1.700 repatriados y 11 enfermos, habiendo fallecido durante la travesia 10.

Ayer falleció el Cónsul de Rusia de esta capital.

clemencia, se acuerda del pecado y lo aborrece, y al sentir sobre mi cabeza el roce delicado de los dedos del sacerdote cuando sobre ella deposita ceniza y al oír el memento homo... acuérdomo de la degradacion de costumbres de las grandes capitales, acuérdomo de los días de mi infancia cuando asistia en mi pueblo á los Divinos Oficios, amedrentado al contemplar el cráneo que desde el púlpito se nos enseñaba; acuérdomo del recogimiento que en aquel día habia; acuérdomo de aquella figura extraña de siete piés que se colgaba en las paredes del comedor... y al acordarme de todo ello, ruego por mi patria, por esa ciudad, amor de mis amores, objeto de mis estudios, hermosa ninfa besada por el mar y mecida por fresca brisa.

De ella me acuerdo y por ella oro.

COSME PAPPAL Y MARQUÉS.

## El miércoles de ceniza

MEMENTO

¡Dichosos los que viven en poblaciones pequeñas! Su vida tal vez será monótona, pero es buena y santa y aunque así no sea desconocen el escándalo.

La relajacion de costumbres de las grandes capitales, cuyo ambiente hábase saturado por el virus de la impiedad é indiferencia, es tal, que hace temer la justa ira divina, y al acordarse el hombre religioso de lo que es, ora á Dios para aplacar su indignacion; plegarias que son atendidas y que no convierten el Cielo los antros de corrupcion en campos yermos, en tristes desiertos.

¡Doloroso espectáculo el que se presencia en las ciudades populosas el

## CURIOSIDADES

El «Wiener Journal» describe una visita que en el taller que el pintor austriaco Antonio de Kossak tiene en Berlín, el cual ha retratado ya varias veces al Emperador Guillermo. Dice así:

«Encima de un pequeño caballete se ve un retrato de reducidas dimensiones, aun no terminado, del Emperador. Este retrato es diferente de los conocidos hasta hoy día, por tener una expresión de seriedad, casi de enfado, que llama la atención. El reporter preguntó con extrañeza:

—¿Cómo ha podido V. encontrar tal expresión del semblante?

Kossak se sonrió y dijo:

—Tres días antes de emprender el viaje á Jerusalem, el Emperador me concedió una sesión. En ella estuvo visiblemente de mal humor; copié entonces sus facciones y he querido conservar aquella primera impresión.

—¿Que tal se comporta el Emperador como á modelo?

—Ya verá V.—contestó Kossak; antes de la primera sesión me informé con Falat, que también tiempo atrás hizo su retrato, de si S. M. solía estar tranquilo, á lo cual me contestó: «Tranquilo no, pero sabe hacer de modelo.»

A continuación el artista me dió más detalles; diciéndome que, siendo el Emperador muy vivo de genio, no le era posible permanecer demasiado tiempo en la misma actitud. Pero como al mismo tiempo sabe que el artista necesita, se afana siempre en colocarse en la misma posición que tenía en el primer momento de concebir el pintor su retrato.

—¿Habla mucho el Emperador durante las sesiones?

—No siempre; generalmente cuenta algo, hace preguntas ó lee un rato. Se ha visto también el caso de que durante las sesiones otorgadas á diferentes artistas en Palacio, haya despachado actas y conferenciado con el jefe de su gabinete.»

\*\*\*

Un norte-americano, mister Harry Thurston Pech, asegura en absoluto que adivinará siempre el carácter de cada individuo, según sea el perfume que prefiere.

Esto constituye una psicología enteramente nueva.

«Dime que perfume usas y te diré quien eres.»

Por lo general, cuanto mayor es la sensibilidad de los nervios olfateiros de un individuo, más interesante es en su naturaleza íntima, y su carácter es más delicado y sutil. Los partidarios del chipre, de la piel de España, del patchouli, reúnen condiciones poco recomendables. Son sentimentales, habladores, voluptuosos. Sufren una pereza de ánimo incurable, tienen tendencias á la prodigalidad y predisposición á la gordura.

Los aficionados al almizcle son de naturaleza más baja todavía. El rasgo saliente de su carácter es la brutalidad. Sin embargo, la afición al almizcle, unida á una predilección más marcada por otro perfume, denota un carácter superior.

Los enamorados de la violeta son generalmente personas instruidas, que aman la belleza en todas sus formas.

Pero los que usan exclusivamente el agua de Colonia están por cima de todos por el número y la calidad de sus virtudes.

Se reúnen en ellos todos los senti-

mientos que distinguen á las almas puras. Son castos, instruidos y en extremo juiciosos.

En cuanto á los aficionados á los coriolóptidos, es difícil calificarlos. Son naturalezas excepcionales, que unen al gusto extravagante instintos perversos que á veces no salen de su alma, pero que, en una circunstancia imprevista, pueden muy bien manifestarse en toda su fuerza.

—Desconfiad, dice mister Pech, de las mujeres que se perfuman con los coriolóptidos.

## NAUFRAGIO

Hace algunos días que entre la gente de mar, circulaban rumores de que en aguas del estrecho de Gibraltar, había naufragado la polacra goleta «Trinidad» perteneciente á la matrícula de este puerto, y que habían perecido todos los tripulantes, salvándose solamente de la terrible catástrofe el contramaestre José Roig y Salas vecino del caserío de «El Terreno».

Desgraciadamente ayer se confirmó la noticia. Un telegrama recibido por el propietario del buque D. Vicente Terrasa, expedido por su consignatario en Tanger, da extensos detalles sobre el naufragio, relatados por el contramaestre único sobreviviente de los tripulantes de la «Trinidad».

Los fuertes temporales que durante los primeros días del presente mes se dejaron sentir en nuestras costas tuvieron sin duda su mayor fuerza en el estrecho de Gibraltar, pues según el despacho telegráfico, que da cuenta del siniestro, la polacra goleta se encontraba el día 2, navegando en aquellas aguas, á diez millas de la costa de Larrache.

El fuerte viento y el furioso temporal del mar, dejó sin gobierno á la embarcación cuyos tripulantes privados de poder efectuar ninguna maniobra, no tuvieron tan solo tiempo de preparar su salvación, pues una horrorosa ola sepultó á la «Trinidad» al fondo del mar.

Tan solo el contramaestre Roig cogido á un madero y después de máximas horas, y titánicos esfuerzos logró ganar la costa completamente extenuado y sin fuerzas.

Una vez en tierra fué auxiliado convenientemente, y relató la triste odisea que había pasado, y la desgraciada muerte de sus compañeros.

\*\*\*

La polacra goleta «Trinidad» hace unos nueve meses que salió de nuestro puerto cargada con efectos del país, para las islas Canarias.

Su tripulación la formaban 7 hombres, vecinos la mayor parte del Arrabal de Sta. Catalina, al mando del capitán D. José Sintés.

Después de descargar en Las Palmas salió para Cette, en cuyo puerto desembarcó toda la tripulación excepto el contramaestre Roig que se quedó custodiando al buque.

Hará unos dos meses que el capitán D. José Sintés, tomó desposorio, por cuya causa, se encargó del mando del buque su hermano don Juan, con otra tripulación diferente de la primera, la que salió para Cette á bordo del «Isleño».

Desde Cette salió otra vez la «Trinidad» para Las Palmas, y á su regreso para este puerto, ha ocurrido el terrible siniestro.

Descansen en paz las almas de los pobres naufragos, que han encontrado traidora muerte en donde buscaban su sustento y el de sus familias.

(«Union Republicana».)

## SINIESTROS

La administración del «Bureau Veritas» acaba de publicar la lista de siniestros marítimos ocurridos durante el mes de Diciembre último.

He aquí su nomenclatura:

Vapores perdidos: 4 alemanes, 4 americanos, 22 ingleses, 1 austriaco, 2 belgas, 1 español, 3 franceses, 1 griego, 1 rumano, 1 sueco, 2 holandeses, 2 japoneses, 1 italiano y 1 danés. Total, 46 vapores.

Veleros perdidos: 5 alemanes, 72 americanos, 35 ingleses, 4 daneses, 6 españoles, 4 franceses, 1 brasileño, 2 italianos, 16 noruegos, 3 griegos, 10 suecos, 2 portugueses, 4 holandeses y 7 rusos. Total, 174 veleros.

Causa de las pérdidas.

Vapores: 21 por encallamiento, 8 por abordaje, 4 por incendio, 4 por haberse ido á pique, 1 por abandono, 7 por condena y 1 por carencia de noticias. Total, 46.

Veleros: 107 por encallamiento, 6 por abordaje, 2 por incendio, 6 por haberse ido á pique, 23 por abandono, 21 por condena y 9 supuestos perdidos. Total, 174.

\*\*\*

La estadística de siniestros ocurridos durante todo el año 1898 da los siguientes resultados:

Alemania, 26 vapores y 69 veleros; América del Norte, 28 vapores y 232 veleros; Inglaterra, 172 vapores y 258 veleros; Argentina, 1 velero; Austria Hungría, 6 vapores y 4 veleros; Bélgica, 7 vapores; Brasil, 6 vapores y 6 veleros; Chile, 2 vapores y 4 veleros; Dinamarca, 3 vapores y 31 veleros; España, 10 vapores y 17 veleros; Francia,

27 vapores y 74 veleros; Grecia, 2 vapores y 14 veleros; Hawai, 1 vapor y 1 velero; Holanda, 7 vapores y 25 veleros; Italia, 6 vapores y 50 veleros; Japon, 19 vapores y 1 velero; Méjico, 1 vapor; Noruega, 24 vapores y 195 veleros; Portugal, 12 veleros; Rumania, 1 vapor y 1 velero; Rusia, 3 vapores y 55 veleros; Suecia, 9 vapores y 88 veleros, y Turquía, 1 vapor y 6 veleros.

O sea un total de 362 vapores y 1.154 veleros perdidos durante el año de 1898.

## Banco Hispano-Colonial

COMISION EN MAHON

Terminada la agregación de hojas de cupones á los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision 1890, presentados á esta Comision por facturas núms. 44 al 59 inclusive, pueden los señores interesados recogerlos cuando gusten, presentando al efecto el reguardo que poseen.—Mahon 15 Febrero 1899.—El Comisionado, Juan Taltavull.

4

## Academia Politécnica

ANUNCIAY, 27, MAHON

Accediendo á las reiteradas peticiones por parte de algunas familias, los Directores de dicho centro docente han acordado abrir una «Sección de primera enseñanza» tan pronto como se reanuden las clases en las escuelas públicas y privadas de esta ciudad; lo que se avisa el público para su conocimiento.

4

## Subasta voluntaria

El domingo 19 del corriente, á las once de la mañana, se procederá en el despacho del Notario D. Francisco Andreu á la venta en pública subasta del predio S. Juan, del término de Mercadal, con sus ganados de dotación y extradotación, en el estado en que se halla, bajo el tipo de 37 500 pesetas.—Mahon 6 de Febrero de 1899.

2

## ANUNCIOS

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Pildoras RESTAURADORAS**

**Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina.** Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **Sociedad Farmacéutica Española** BARCELONA

PRIMER PREMIO

Laureada con el Primer Premio, Único concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Recomendada con encomio por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsión Scott. Se compone de Aceite puro de hígado de bacalao que por su especial su especial

**EMULSION FORCADA**

estado se digiere sin ningún trabajo para los órganos digestivos y de Glicero-fosfatos, mejores que los hipofos. fitos para estimular el desarrollo de carnes y huesos. Es más rápida en sus efectos y más activa y eficaz que el mejor aceite de hígado de bacalao para fortalecer á los niños enclenques, linfáticos ó demacrados, á los raquíticos, á los escrofulosos, á los anémicos ó debilitados, á los enfermos de la garganta ó del pulmón, etc., etc.

Venta al por mayor: Barcelona, L. Gaza.—Madrid, M. García

UNICO DOCTOR FORCADA 1896 CONCEDIDO